
В 75 регионах РФ выбраны 110 
официальных представителей 
главного туристического кон-
курса страны «Мастера госте-
приимства» — проекта прези-
дентской платформы «Рос-
сия  — страна возможностей». 
Все они — профессионалы ту-
ристической отрасли. Лицами 
проекта в КЧР стали управляю-
щий парк-отеля Sun Village 
Arkhyz Дмитрий Киселев (фи-
налист конкурса) и управляю-
щая отелем ПихтаHouse Галина 
Гусева (победитель конкурса). 

В ближайший год им и другим 
послам гостеприимства пред-
стоит развивать региональные 
туристические сообщества, вза-
имодействуя с государственны-
ми и бизнес-структурами, обще-
ственными организациями, со-
действовать развитию туристи-
ческой привлекательности 
субъектов страны, привлекать к 
участию в кадровом конкурсе 
талантливых и увлеченных спе-
циалистов индустрии, вдохнов-
лять и заряжать коллег разви-
ваться в профессии.

«Вижу перед собой 
несколько задач» 

В сферу гостеприимства Гали-
на Гусева (на снимке) попала не 
случайно. Пять лет назад де-
вушке пришло понимание, что 
нужно менять сферу деятель-
ности, и при этом было жела-
ние попробовать свои силы в 
реализации собственного про-
екта. На семейном совете ее 
поддержали. Так началось 
строительство отеля в перспек-
тивном и красивом месте — по-
селке Пхия. В профессиональ-
ном багаже Галины большой 

опыт работы в налоговых орга-
нах и финансовой сфере, два 
высших образования в сфере 
управления и экономики, спе-
циализация в антикризисном 
управлении МВА, профессио-
нальная переподготовка в сфе-
ре индустрии туризма и госте-
приимства. В настоящее время 
Галина реализует несколько 
проектов по управлению и раз-
витию отеля ПихтаHouse и ор-
ганизации авторских туров со-
вместно с участниками конкур-
са «Мастера гостеприимства» 
на территории Урупского райо-
на. Деятельность в рамках про-
ектов направлена на развитие 
узнаваемости территории, уве-
личение мест размещения и 
привлечение гостей в Карачае-
во-Черкесию. 

«Конкурс «Мастера гостепри-
имства» платформы «Россия — 
страна возможностей» открыл 
передо мной большие возмож-
ности. Я встретила огромное ко-
личество интересных, увлечен-
ных гостеприимством и туриз-
мом людей. Это позволило мне 
учиться, развиваться в совер-
шенно новой для меня сфере, не 
бояться действовать.

Став послом гостеприимства, 
вижу перед собой несколько за-
дач: влюбить в прекрасную Ка-
рачаево-Черкесию как можно 
больше людей, пригласить их в 
гости, рассказать о новых и пре-
красных местах республики, 
объединить сообщество госте-
приимства и туризма, 
чтобы вместе решать 
возникающие задачи и 
повышать уровень 
сервиса. 
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Победы юных боксеров
В Черкесске завершилось первенство 
СКФО по боксу среди юношей 15–16 лет с. 3

Творческая коллаборация
У композитора Яхьи Кудайбердиева
и певицы Лейлы Гагуа большие планы с. 3

Фанфик? Это не страшно!
Интервью с интересной представительницей
молодого поколения российских писателей с. 4

Сегодня день донора
Лилия Камова уже более сорока
раз жертвовала свою кровь с. 2

Было бы желание, а работа найдется
В республике прошла Всероссийская ярмарка трудоустройства, в которой приняли 
участие соискатели, работодатели и молодежь

Как часто мы слышим такие 
слова: «Невозможно найти 
работу», «Нет выбора вакан-
сий». Однако, побывав хотя 
бы раз на ярмарке трудоу-
стройства, убеждаешься, что 
вакансий много, просто 
не всегда это оказывается ра-
ботой мечты. А может не нуж-
но быть слишком приверед-
ливыми и мечтать о баснос-
ловных зарплатах? А просто 
сделать первый шаг к своему 
трудоустройству? 

В день Всероссийской ярмарки 
трудоустройства многие так и по-
ступили — пришли на ярмарку 
вакансий, которая проходила в 
фойе Дворца культуры Черкес-
ска, изучили предложения, под-
готовили резюме и даже получи-
ли приглашение от потенциаль-
ных работодателей. Например, 
уроженка Черкесска молодая ма-
ма Светлана Савина после декрет-
ного отпуска решила подыскать 
себе работу. До ухода в долго-
срочный отпуск Светлана Алек-
сандровна работала бухгалтером 
в одной из производственных ор-
ганизаций, но по семейным об-
стоятельствам ей пришлось уво-
литься. Затем из-за того, что ма-
ленький ребенок на руках, не бы-
ло возможности трудоустро-
иться... В этом году ее дочь пойдет 
в школу, и Светлана наконец смо-
жет продолжить свою профессио-
нальную карьеру.

— Меня приятно удивило раз-
нообразие вакансий, особенно 
рабочих, — изумляется Светла-
на. — Мне понравилась атмос-
фера — очень живая, все органи-
зовано так, чтобы ни один из 
посетителей не ушел разочаро-
ванным. А самое главное, не 
нужно ходить по организациям 
и искать себе работу, достаточно 
прийти на ярмарку. Кстати, я до-
вольна тем, что мне предложи-
ли, со следующей недели начну 

собирать необходимые доку-
менты для трудоустройства. 

В этот день мероприятие объе-
динило на одной площадке соис-
кателей и работодателей со всей 
республики. Первые смогли по-
добрать подходящую вакансию и 
узнать об условиях труда, вто-
рые  — восполнить свой кадро-
вый дефицит. Требовались 
опытные водители, автомехани-
ки, слесари, юристы, бухгалтеры.

На ярмарке трудоустройства 
для старшеклассников работала 
лекционная площадка с элемен-

тами интерактивных рекламных 
роликов от образовательных ор-
ганизаций региона. Некоторые 
из молодых соискателей даже за-
писались на подготовительный 
образовательный курс, чтобы в 
будущем, после окончания шко-
лы, идти учиться по востребо-
ванной специальности. 

— Я хочу стать квалифициро-
ванным спасателем, — говорит 
Никита Смородин, рассматри-
вая спасательное снаряжение, 
выставленное у входа во Дворец 
культуры. — Моя семья не очень 
поддерживает мой выбор, пото-
му что эта работа сопряжена с 
опасностью, с риском для здоро-
вья, а порой и жизни. Но кто ме-
ня остановит, если это моя меч-
та? Я не раз принимал участие во 
всевозможных познавательных 

и соревновательных конкурсах, 
организованных МЧС. У меня 
есть цель, которую я обязатель-
но достигну. 

Для участников ярмарки орга-
низаторы подготовили обшир-
ную программу. Представители 
министерств и ведомств расска-
зали о развитии в нашем регионе 
промышленности, сельского хо-
зяйства, других отраслей, о соци-
альной поддержке граждан, ока-
завшихся в трудной жизненной 
ситуации. Для таких категорий 
граждан в рамках социального 
контракта выделяются субсидии, 
которые можно направить на по-
иск работы или на открытие соб-
ственного дела. Так, за два по-
следних года было заключено 
около четырех тысяч контрактов 
на сумму 360 миллионов рублей. 

— У нас есть множество приме-
ров, — отметила заместитель 
председателя Правительства 
КЧР Ирина Гербекова, — когда 
благодаря социальному кон-
тракту начинался и успешно 
развивается бизнес. И они есть в 
различных отраслях и направ-
лениях: в хлебопекарных, кон-
дитерских, швейных, в сервис-
ных, в частности в области кра-
соты и здоровья. В данный мо-
мент также представлены 
оригинальные проекты, кото-
рые начнут свою работу в рам-
ках соцконтракта.

Всего на ярмарке было пред-
ставлено около тридцати пред-
приятий и организаций, среди 
них такие известные и крупные 
фирмы, как «Меркурий», «Ак-
валайн», предприятия Холод-

маш, РТИ, Урупский ГОК. Кон-
сультанты доходчиво и грамот-
но рассказывали о предлагаемой 
работе, помогали соискателям 
попытаться найти работу он-
лайн.

— Это региональная ярмарка, 
которая заинтересует не только 
жителей республиканской сто-
лицы. Поэтому мы создали он-
лайн платформу, где напрямую 
можно пообщаться с работода-
телями, не выезжая за пределы 
своего населенного пункта, — 
рассказала начальник отдела 
Центра занятости г. Черкесска 
Елена Жатько.

Как отмечали участники яр-
марки, для большинства она 
стала важным шагом в достиже-
нии поставленных целей. 
СВЕТЛАНА КИЛБА

Дорогие земляки! 

Примите теплые и искренние 
поздравления с праздником 
Ураза-байрам!

Этот светлый праздник вопло-
щает идеалы сострадания и до-
брососедства, укрепляет в людях 
лучшие чувства, помогает ут-
верждению мира и благополучия 
в обществе. 

Знаменуя собой завершение 
священного месяца Рамадан, 
праздник Ураза-байрам симво-
лизирует духовное совершен-
ствование и благочестие, кото-
рые содержат в себе глубокий 
общечеловеческий смысл и 
близки людям всех вероиспове-
даний.  

Милосердие, доброта, забота о 
ближнем и сплоченность — исто-
рически эти качества служат ос-
новой мира согласия в нашей Рос-
сии, служат опорой для нашего 
народа в самые трудные времена. 

Дорогие земляки, желаем вам 
крепкого здоровья, радости, ми-
ра и согласия, процветания! 

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава 
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель 
Народного Собрания (Парламента) 
Карачаево-Черкесской Республики
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства 
Карачаево-Черкесской Республики

С праздником Ураза-байрам! 

Члены комиссии, в которую 
вошли представители различ-
ных ведомств и организаций, 
провели выездной монито-
ринг в республиканском дет-
ском доме-интернате в ми-
крорайоне «Московский» 
Усть-Джегуты.

С этой инициативой выступи-
ла председатель комиссии по со-
циальной политике, защите се-
мьи, детей, поддержки ветера-
нов Общественной палаты КЧР 
Елена Щербина. Возглавила ко-
миссию председатель палаты 
Елена Ляшова. В состав комис-
сии вошли Уполномоченный по 
правам ребенка в КЧР, депутаты 
Парламента республики, пред-
ставители министерств и ве-
домств, члены Общественной 
палаты республики.

Как отметила председатель Об-
щественной палаты КЧР Елена 
Ляшова, при проведении монито-
ринга учитывались следующие 
критерии: открытость и доступ-
ность информации об учрежде-
нии; комфортность условий и до-
ступность получения услуг, в том 
числе для граждан с ограничен-
ными возможностями здоровья; 
доброжелательность, вежливость 
и компетентность работников уч-
реждения; укомплектованность 
учреждения специалистами и др.

Как отметили члены комиссии, 
в РГКУ для детей-инвалидов 
«Республиканский детский дом-
интернат для умственно-отста-
лых детей «Забота» помещения 
делятся на групповую и админи-
стративную части. Планировка 

помещений создает комфортные 
условия для пребывания детей и 
работы специалистов. В учреж-
дении оборудованы классные 
кабинеты, компьютерный класс 
и трудовые мастерские. Воспи-
танники получают знания, навы-
ки работы с компьютером, обу-
чаются на трудовых занятиях 
самообслуживанию 
и ведению быта, соз-
даны условия для 
физкультурно-оздо-
ровительной работы 
с воспитанниками. 

Медицинское об-
служивание детей 
осуществляется врачом-педиа-
тром, психиатром, невропатоло-
гом и медицинским персоналом. 
Для повышения уровня эффек-
тивности педагогического про-
цесса в детском доме-интернате 
специалистами широко исполь-
зуются технические средства об-
учения: телевизоры, аудио- и 
видеоаппаратура, музыкальный 

центр, компьютеры, ноутбуки, 
мультимедийный проектор, сеть 
Интернет. Пищеблок и прачеч-
ная имеют соответствующие тех-
нические условия. Для этого они 
оснащены всем необходимым 
оборудованием. 

Члены комиссии констатирова-
ли, что в РГКУ для детей-инвали-

дов «Республикан-
ский детский дом-
интернат для ум-
ственно-отсталых 
детей «Забота» си-
стема качества соци-
ального оказания ус-
луг детям находится 

на высшем уровне и соответству-
ет требованиям действующего 
законодательства Российской 
Федерации с соответствующей 
документацией. Предоставляе-
мые услуги соответствуют тре-
бованиям нормативных доку-
ментов, что показал анализ ре-
зультатов работы учреждения. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

В «Заботе» к детям относятся 
с любовью и вниманиемПримут участие в параде Победы

Сотрудникам МЧС выпала высокая честь стать участниками 
парада в честь 78-летия победы в Великой Отечественной во-
йне, который пройдет 9 мая в республиканской столице. Впер-
вые в торжественном марше примет участие женская парадная 
коробка ГУ МЧС России по КЧР. Представительницы пре-
красной половины человечества, которые несут службу в МЧС 
России, пройдут по центральной площади Черкесска наравне 
с мужчинами. 

Материнский капитал потратят 
на образование детей

В первом квартале этого года Социальный фонд одобрил по-
рядка 68,7 тыс. заявлений на распоряжение средствами мате-
ринского капитала на оплату образования детей. На оплату 
этих услуг фонд перечислил около 2,1 млрд рублей. Обучение 
детей является одним из популярных направлений использо-
вания средств материнского капитала и в 2023 году составляет 
около 17 % от общего числа обращений за распоряжением 
средствами.

Учись вести себя на дороге правильно 
Сотрудники Госавтоинспекции Усть-

Джегутинского района совместно с пе-
дагогами Центра по профилактике дет-
ского дорожно-транспортного травма-
тизма «Лаборатория безопасности» 
провели профилактические мероприя-
тия в средних общеобразовательных 
школах аулов Эльтаркач и Новая Дже-
гута. Занятия со школьниками прошли 
в игровой форме. Учащиеся, используя 
оборудование мобильного комплекса 
«Лаборатория безопасности», отрабатывали практические на-
выки правильного поведения на проезжей части.

На экскурсии в пожарной части
Огнеборцы республиканской столицы провели в пожарно-

спасательной части № 1 Черкесска экскурсию для учеников 
средней общеобразовательной школы № 6. В ходе увлека-
тельной экскурсии ученикам рассказали об истории создания 
пожарной охраны республики, о том, как ведется ликвидация 
пожаров, из чего складываются служба и быт современных 
огнеборцев, познакомили с их боевым снаряжением и оснаще-
нием пожарного автомобиля. Кроме того, школьники смогли 
познакомиться с представителями героической профессии.

На пульсеХотим влюбить в нашу 
республику больше людей
В Карачаево-Черкесии выбраны послы гостеприимства

Сегодня день донора

СКФО по боксу среди юношей 15–16 лет с. 3

Тема дня

Жительница Черкесска Светлана Савина в этот день нашла себе работу по душе

это был первый этап Всероссийской ярмарки трудоустройства, 
второй пройдет в июне, где на специально созданной онлайн 
платформе будут представлены лучшие предложения работо-
дателей из разных регионов страны. 

К С Т А Т И ,

Уважаемые работники и вете-
раны муниципальной службы! 

Поздравляем вас с Днём мест-
ного самоуправления.

Грамота на права и выгоды го-
родам Российской империи, ко-
торую в 1785 году утвердила им-
ператрица Екатерина II, положи-
ла начало развитию российского 
законодательства о местном 
управлении. В современной Рос-
сии институты местного самоу-
правления играют важную роль. 
Зона их ответственности — 
огромная, потому что именно ор-
ганы местного самоуправления 
находятся ближе всего к людям, 
больше других знают о том, что 
волнует и беспокоит граждан. 

Работники органов местного 
самоуправления решают раз-
личные задачи, которые требу-
ют от них высокой квалифика-
ции. Но кроме грамотности и 
профессионализма от вас ждут 
в первую очередь чуткости к 
окружающим, понимания уров-

ня своей ответственности, уме-
ния находить общий язык с 
людьми. 

За последние годы мы наблю-
даем позитивное социально-
экономическое развитие горо-
дов и районов Карачаево-Чер-
кесии. Эти достижения стали 
возможны, в том числе, благо-
даря вам, сотрудникам органов 
местного самоуправления. Бла-
годарим вас за ваш труд.

Искренне желаем вам и впредь 
трудиться добросовестно во бла-
го процветания нашей Родины. 
Крепкого вам здоровья, оптимиз-
ма, мира, добра и благополучия!

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава 
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель 
Народного Собрания (Парламента) 
Карачаево-Черкесской Республики
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства 
Карачаево-Черкесской Республики

С Днем местного самоуправления! 

В Нальчике под председатель-
ством секретаря Совета безо-
пасности России Николая Па-
трушева прошло совещание 
по обеспечению безопасности 
в регионах СКФО.

В работе совещания приняли 
участие полномочный предста-
витель Президента РФ в СКФО 
Юрий Чайка, главы регионов 
Северного Кавказа. Основное 
внимание на совещании было 
уделено предупреждению экс-
тремистских проявлений и реа-
лизации антитеррористических 

мероприятий. Подробно обсуж-
дены вопросы противодействия 
планам Запада внести раскол в 
российское общество.

Рассмотрены меры по нейтра-
лизации провокационных дей-
ствий зарубежных спецслужб, 
пытающихся использовать об-
щественные и религиозные объ-
единения, национальные диа-
споры и иностранных трудовых 
мигрантов для инспирирования 
националистических и сепара-
тистских настроений.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Не допустить раскола в обществе

Акцент

Вопросов у членов комиссии о жизнедеятельности учреждения 
для детей было множество 

Еще больше 
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Проект

Конкурс «Мастера гостеприимства» проводится в рамках феде-
рального проекта «Социальные лифты для каждого» нацпроек-
та «Образование». Партнерами конкурса выступают Федераль-
ное агентство по делам молодежи, корпорация «Туризм.РФ», 
компания «Слетать.ру», инновационный центр «Сколково», 
АНО «Больше, чем путешествие», медиахолдинг для профессио-
налов турбизнеса «Profi.travel», брендинговое агентство ENDY, 
Российский союз туриндустрии и другие.

С П Р А В К А

»
с. 2

СВ
ЕТ

ЛА
Н

А 
О

СЕ
Ц

К
АЯ



2 День республики 20 апреля 2023 года № 42/20693 denresp.ru Общество У вас есть новость или вы хотите поделиться своим мнением?   dr-09@mail.ru

На сегодня уже снята старая 
кровля, разобраны полы  
и система коммуникаций, 
удалена старая штукатурка  
со стен. И хотя говорят, ло-
мать — не строить, но и в этой 
работе, сопряжённой с пы-
лью, ржавчиной, обломками, 
настоящие строители находят 
профессиональный азарт  
и удовлетворение. Ибо в ско-
ром времени они создадут со-
временное здание  
для школьников.

Вот и прораб генподрядной ор-
ганизации «Ставгражданстрой» 
Салих Орзалиев, рассказывая о 
ходе капитального ремонта в 
данной школе, заряжал энерги-
ей и оптимизмом:

— Это здание, построенное в 
середине 80-х годов, за всё это 
время капитального ремонта не 
видело. И сейчас, когда мы со-
бираемся вдохнуть новую 
жизнь в старые стены, демон-
таж продлится месяца полтора. 
Сегодня на стройке работают 
кровельщики, газоэлектросвар-
щики, каменщики, электрики, 
сантехники. После демонтажа 
мы приступим к внутренним и 
внешним отделочным работам, 
настилке полов, постройке кры-
ши. В обновлённой школе поя-
вятся санузлы, изменит свой об-
лик столовая с новым оборудо-
ванием, будут модернизирова-
ны предметные кабинеты и 
рекреации.

К нашей беседе подключились 
директор школы Оксана Гаджа-
ева с заместителем по АХР Рус-
ланом Черкесовым, которые на 
большой перемене наведались 
сюда из детского сада «Ромаш-
ка», где на период капитального 
ремонта и обосновалась школа. 
Благо, это буквально в трёх ми-
нутах ходьбы. Поэтому, руко-
водство школы всегда в курсе 
дел в продвижении ремонтных 
работ.

Из рассказа директора школы, 
которая, как и прораб, живопи-
сала будущее школы, узнала, что 
в Карачаевском районе на капре-
монте также Каменномостская и 
Джингирикская школы. И пусть 
они сейчас испытывают времен-
ные трудности вне родных стен, 
но зато их ожидает обновлённая 
школа, где будет комфортно 
учиться, заниматься в «Точках 
роста», кружках и спортсекциях.

Попрощавшись со строителя-
ми, мы выходим во двор, кото-
рый ожидает капитальное бла-
гоустройство. Здесь на поста-
менте уже немало лет возвыша-

ется бюст легендарного земляка, 
Героя России Кичибатыра Ха-
иркизова, командовавшего во 
время Великой Отечественной 
войны партизанским отрядом в 
Белоруссии. И уже не одно по-
коление школьников стояло 
здесь в почётном карауле, уча-
ствовало в героических повер-
ках, а теперь к ним прибавились 
«Разговоры о важном». 

В садике, где обосновалась 
школа, дети занимаются в две 
смены. Сегодня в Верхне-Ма-
ринской школе обучается 101 
ученик. Бесплатным питанием 
охвачено 47 учащихся первых–

четвёртых классов. Поскольку 
детсад построен сравнительно 
недавно, здесь всё дышит ком-
фортом, уютом, современным 
дизайном. Вот и на просторной 
кухне, где у плиты колдовали 
повара Джамиля Мамчуева и 
Светлана Батчаева, уже исходил 
паром огненный борщ, томи-
лись в сковородах сочные котле-
ты, а горка нарезанных овощей 
ждала момента, когда это ассор-
ти превратится в свежий салат.

— Дети с удовольствием обеда-
ют в столовой, где всегда по-
домашнему вкусно, — говорит 
Оксана Усеевна. — К тому же по-

вара готовят ещё и для младше-
классников и Нижне-Марин-
ской школы, где нет своей столо-
вой и организован подвоз еды. 
Когда ставился вопрос о перево-
де школы в детсад на время ка-
премонта, родители малышей 

пошли нам навстречу, ведь у них 
старшие также учатся у нас, при-
чём не по одному ребёнку. А на-
селение капремонт школы вос-
приняло с большим воодушев-
лением, ведь в новых условиях 
появятся большие возможности 
для гармоничного развития 
школьников.

— Оксана Усеевна, я знаю, что 
«конёк» Верхне-Маринской 
школы — туристско-краеведче-
ское направление. Ведь кругом 
столько достопримечательно-
стей — Сырные пещеры, древние 
городища, горячие источники и 
родники с нарзаном….

— Работу ведут настоящие эн-
тузиасты — краеведы, наши учи-
теля Заур Боташев и Назир Хуби-
ев, — и впереди ещё немало экс-
курсий и походов. У нас замеча-
тельный коллектив, и каждый 
педагог на своём месте. Весь пед-
коллектив с честью сдал норма-
тивы ГТО благодаря организа-
торской струнке нашего учителя 
физвоспитания Хасана Мамчуе-
ва. Мы гордимся заслугами по-
чётного работника общего обра-
зования, учителя карачаево-бал-
карского языка Раисы Мамчуе-
вой и её коллеги Бэллы 
Батруковой, победителя конкур-
са профессионального мастер-
ства муниципального этапа. На-
ша «Точка роста» ориентирова-
на на естественно-научное на-
правление, мы получили 28 
новых компьютеров, два много-
функциональных, ждём посту-
пления большой интерактивной 
доски. Словом, учебный процесс 
в условиях капремонта не даёт 
сбоев. И дарит надежду, что но-
вый учебный год мы встретим в 
обновлённой красивой школе.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Школа в условиях капремонта
В Верхне-Маринской СОШ полным ходом идёт демонтаж  
старого двухэтажного здания

20 апреля в России отмечают 
День донора. В отличие от во-
лонтёрства о донорстве гово-
рят мало. И напрасно, ведь 
доноры ежедневно спасают 
здоровье и жизнь людей. 
Правда, не всегда этим гор-
дятся, просто у них в крови — 
делать добро.

Наша сегодняшняя героиня 
Лилия Камова — почетный до-
нор, человек, который неодно-
кратно сдавала свою кровь и тем 
самым подарила многим людям 
надежду на жизнь. Она сдает 
кровь добровольно и безвоз-
мездно с 2001 года. 

— Первый раз я сдала кровь 
после того, как по радио услы-
шала объявление диктора о том, 
что молодой семье, попавшей в 
автокатастрофу, срочно требу-
ется кровь. Я немедля отправи-
лась на станцию, прошла все не-
обходимые процедуры и через 
полчаса уже сидела с чувством 
исполненного долга за чашкой 
чая с печеньем. Я никогда не бо-
ялась крови. После первой сдачи 

чувствовала себя хорошо. Вну-
три были ощущения радости и 
принесенной пользы, да и орга-
низму становится как-то легче 
после кроводачи, — рассказыва-
ет Лилия Борисовна. 

С тех пор за ее плечами уже бо-
лее 40 донаций (сдачи крови). 
Донорство для нее — один из са-

мых простых способов оказать 
помощь людям. Весь ее жизнен-
ный путь, профессия медика на-
правлены на то, чтобы в самую 
необходимую минуту быть ря-
дом с нуждающимися людьми и 
быть им полезной. 

После окончания Карачаево-
Черкесского медучилища Ли-
лия устроилась на работу в Чер-
кесскую городскую поликлини-
ку. Вскоре ушла лаборантом в 
роддом. 

— Я брала кровь у женщин по-
сле операций, после родов, бы-
вало, что у них гемоглобин до 
критического значения падал. 
Видела, как донорская кровь по-
могает роженицам, восстанав-

ливает их. На меня это произве-
ло сильное впечатление еще в то 
время, — говорит Лилия Бори-
совна.

В настоящее время наша геро-
иня — инструктор лечебно-физ-
культурного кабинета в Центре 
медицинской профилактики, 
ранее — физкультурного дис-
пансера. Многие годы она рабо-
тала массажисткой, но уже год, 
как перешла в кабинет механо-
терапии. 

— В силу возраста делать мас-
саж мне уже трудно. Но и сидеть 
дома не смогу. Хо-
чется приносить 
пользу людям, обще-
ству. Что касается 
сдачи крови — это 
стало хорошей при-
вычкой, как зарядка. 
Сдаю кровь уже не 
ради того, чтобы ме-
ня похвалили или 
испытать удовлетво-
рение, а потому, что это нужно. Я 
легко переношу сдачу крови и не 
чувствую разницу в состоянии 
своего организма до и после сда-
чи. Как влияет донорство на здо-
ровье? Мне трудно говорить обо 
всех, но я постоянно слежу за 
анализами крови и в случае от-
клонений принимаю меры, — 
рассказывает наша героиня. 

Лилия Камова — очень ответ-
ственный донор. За все годы, что 
она приходила на станцию пере-
ливания, у нее не было ни одно-
го медотвода — так тщательно 
она готовилась к каждой крово-
даче. А в 2020 году за безвоз-
мездную дачу крови ей присвое-

но звание «Почетный донор 
России» с вручением памятного 
знака и удостоверения. 

Сегодня в мире нет абсолютной 
замены крови. Современная ме-
дицинская статистика показыва-
ет, что без использования крови 
и ее компонентов не обходится 
ни одна отрасль медицины. Роль 
донорства крови трудно перео-
ценить, поскольку именно бла-
годаря переливанию крови вра-
чи ежегодно спасают сотни ты-
сяч человек. На достигнутом ре-
зультате Лилия Борисовна не 

остановится. Планирует еще не 
одну донацию, а это значит, что 
она кому-то поможет выздоро-
веть или, быть может, спасет 
чью-то жизнь. Та доброта, кото-
рую донор Камова проявляет к 
другим людям, непременно вер-
нется к ней обратно.

В свободное от работы и донор-
ства время Лилия Борисовна за-
нимается благотворительно-
стью. Вместе с прихожанами 
Никольского собора они органи-
зовали волонтерский штаб, по-
могают нуждающимся решать 
бытовые проблемы, собирают 
средства на лечение больных…
АРМИДА КИШМАХОВА

ГЛАВА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

УКАЗ
12.04.2023 № 55 г. Черкесск

О нерабочем дне 21 апреля 2023 года

В соответствии с пунктом 7 статьи 4 Федерального закона от 26.09.97 
№ 125-ФЗ «О свободе совести и о религиозных объединениях», учитывая 
ходатайство председателя Президиума Духовного управления мусульман 
Карачаево-Черкесской Республики от 06.04.2023 № 15, 

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Объявить 21 апреля 2023 года, Праздник разговения Ид аль-Фитр 

(Ураза-байрам), нерабочим днем.
2. Предоставить органам местного самоуправления, администрациям 

предприятий, организаций и учреждений различных форм собственности 
право организовать в этот день работу с учетом реальных возможностей 
обеспечения занятости рабочих и служащих.

3. Работа 21 апреля 2023 года компенсируется предоставлением другого 
дня отдыха.
Глава Карачаево-Черкесской Республики Р. Б. Темрезов

Почетная миссия — дарить людям жизнь
Лилия Камова пожертвовала более 20 литров крови ради спасения незнакомых людей 

А также сблизиться с 
коллегами в сфере ту-
ризма, чтобы вместе 
организовывать инте-
ресные мероприятия 

для привлечения новых го-
стей», — рассказала посол госте-
приимства Карачаево-Черкес-
ской Республики Галина Гусева.

«Испытываю особую 
гордость и чувство 
ответственности»

В сфере туризма Дмитрий Ки-
селев (на снимке) с 2019 года. 
Основной профиль работы — 
организация деловых и куль-
турно-массовых мероприятий 
на курорте Архыз. В должности 
Event-менеджера посол принял 
участие в организации и прове-
дении более 50-ти различных 
мероприятий численностью до 
300 человек, среди которых 
первая семейная смена конкур-
са «Большая Перемена» — 
«Родные-Любимые» и творче-
ский фестиваль «Архыз под от-
крытым небом». В настоящее 
время Дмитрий является управ-
ляющим парк-отеля Sun Village 
Arkhyz на курорте Архыз. Посол 
увлекается ландшафтной фото-

графией, треккингом, посетил 
большую часть пеших туристи-
ческих маршрутов Карачаево-
Черкесии, является популяри-
затором активного пешего ту-
ризма, регулярно организует 
новые походы, в число участни-
ков которых может попасть лю-
бой желающий. В 2022 году на 
конкурсе «Мастера гостеприим-
ства» Дмитрий презентовал 
проект создания туристическо-
го палаточного лагеря на скло-
нах хребта Абишира-Ахуба. 
Проект был поддержан регио-
нальными СМИ, крупными по-

ставщиками спортивного и ту-
ристического снаряжения и 
управляющей компанией ку-
рорта Архыз. 

«Испытываю особую гордость 
и чувство ответственности за 
предоставленную возможность 
стать частью уникальной ко-
манды профессионалов отрас-
ли, объединенных конкурсом 
«Мастера гостеприимства» 
президентской платформы 
«Россия — страна возможно-
стей», которые стремятся под-
нять стандарт качества в сфере 
туризма на новый уровень. Моя 
основная задача на ближайший 
год — способствовать объеди-
нению людей, работающих на 
благо гостеприимства в нашем 
регионе. А также показать всей 
стране наши прекрасно подго-
товленные лыжные трассы, 
удивительные горные озера, за-
терянные в вершинах скал и 
живописные тропы с невообра-
зимыми панорамными вида-
ми», — отмечает посол госте-
приимства Карачаево-Черкес-
ской Республики Дмитрий Ки-
селев. 
АЛИНА АДАДУРОВА
пресс-секретарь конкурса  
«Мастера гостеприимства» 

Хотим влюбить в нашу 
республику больше людей

К нам в редакцию обратилась 
84-летняя жительница аула 
Кубан-Халк Ногайского райо-
на Таисия Яковлевна Рубано-
ва с просьбой рассказать в га-
зете о проблеме, которая уже 
несколько лет остается нере-
шенной, и, как она считает,  
во многом из-за равнодушия 
местных властей. 

Между тем, на самых высоких 
уровнях говорится о том, что ру-
ководители органов власти на 
местах должны быть ближе к на-
роду, знать о его чаяниях и забо-
тах. Что ж, может быть, «крик 
души» многих жителей этого не-
большого аула администрация 
сельского поселения все же ус-
лышит. Вот это письмо.

«Дорогая редакция! Как пра-
вило, в аулах нечасто можно 
увидеть ремонт внутрипоселко-
вых улиц. Нам, казалось бы, по-
везло — в нашем ауле снова за-
работала дорожная техника, 
рабочие активно принялись за 
дело. Глава администрации 
района часто посещал ремонти-
руемые участки, держал все на 

контроле. За это я и мои соседи 
ему искренне благодарны. Од-
нако наша радость продлилась 
недолго. Понятно, что предста-
вители власти не могут посто-
янно отслеживать данный ре-
монт, у них есть и другие про-
фессиональные обязательства. 
Когда контроль за ходом работ 
ослаб, и глава в силу своей заня-
тости перестал приезжать к 
нам, ремонт остановился, и, как 
назло, возле моего 
дома. Теперь, если 
идут дожди, мой 
двор и дворы моих 
соседей превраща-
ются в болото. До-
рог нет, сплошные 
ямы и колдобины.

Ситуацию усугубляют дей-
ствия одного гражданина, кото-
рый пару лет назад купил на 
нашей улице участок, начал его 
застраивать, проводить к себе 
во двор коммуникации, при 
этом перепахав всю улицу. А 
потом передумал строиться и 
продал участок, а земля от вы-
рытых траншей так и осталась 
лежать. Каждый раз, когда идет 
дождь, он смывает эту землю к 
нам во двор. 

А ведь на нашей улице живут в 
основном пожилые люди, пред-

ставьте, сколько сил нам прихо-
дится прилагать, чтобы расчис-
тить дворы.

Есть еще одна проблема, реше-
ние которой не представляет 
особой сложности. Это установ-
ка мусорных контейнеров. Два 
года назад тот самый товарищ, 
который приобрел участок на 
нашей улице, приложил все свои 
силы, чтобы мусорные контей-
неры убрали с того места, где 

они были ранее 
установлены, пото-
му что находились 
около его участка и 
якобы мешали 
подъезду строитель-
ной техники. 

Мусорные контей-
неры увезли в неизвестном на-
правлении. И нам теперь прихо-
дится искать, куда складировать 
мусор. Очень хочется, чтобы 
нам контейнеры вернули, пусть 
не на то же место, мы — не ка-
призные люди, привыкшие к 
сельскому образу жизни. Уж 
как-нибудь донесем пакет с му-
сором до ближайшего контейне-
ра, лишь бы он был.

Уважаемые представители 
власти, обратите, пожалуйста, 
внимание на наши проблемы!» 
Подготовила СВЕТЛАНА КИЛБА

Помощь оказывают 
депутаты 

Парламентарии КЧР про-
должают оказывать помощь 
школам и детским садам. Так, 
благодаря этому в школе а. 
Сары-Тюз оснащено фут-
больное поле. Проектор для 
кабинета истории и спортив-
ный инвентарь приобретены 
для СОШ № 2 с. Учкекен. Де-
путаты помогли и в ремонте 
Центра образования № 11 
Черкесска.

Ремонтные работы  
в электросетях

Специалисты филиала 
«Россети Северный Кав-
каз»  — «Карачаево-Черкес-
скэнерго» в I квартале теку-
щего года начали ремонтные 
работы на 10 подстанциях 

110-35 кВ. Энергетикам пред-
стоит провести на питающих 
центрах как текущий ремонт, 
так и техническое обслужи-
вание всего оборудования. 
Это позволит пройти без сбо-
ев период максимальных на-
грузок на сети и обеспечить 
бесперебойное электроснаб-
жение потребителей Карача-
ево-Черкесии.

Проголосуй,  
и не проиграешь

Жители республики  от 14 
лет и старше могут принять 
участие во всенародном голо-
совании за благоустройство 
общественных территорий в 
рамках нацпроекта «Жилье и 
городская среда». Проекты, 
набравшие наибольшее ко-
личество голосов, будут пре-
ображены в 2024 году.

Акцент

Руководство Верхне-Маринской СОШ всегда в курсе продвижения капитального ремонта школы
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в школе проводится большая работа по военно-патриотическо-
му воспитанию с учащимися на примере славных земляков, чьи 
имена увековечены в центре аула на мемориальном комплексе. 
А сегодня, когда время выдвинуло новых героев — участников 
Специальной военной операции, проводимые мероприятия об-
рели новое содержание, где главная тема дня — поддержка на-
шей армии, поставившей заслон неонацизму на Украине.

К С Т А Т И ,

ОФИЦИАЛЬНО

ГЛАВА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

УКАЗ
12.04.2023 № 56 г. Черкесск

О нерабочем дне 24 апреля 2023 года

В соответствии с пунктом 7 статьи 4 Федерального закона от 26.09.97 
№ 125-ФЗ «О свободе совести и о религиозных объединениях», учитывая 
ходатайство благочинного Северного Карачаево-Черкесского округа Пяти-
горской и Черкесской епархии Московской Патриархии от 07.04.2023 № 15,

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Объявить 24 апреля 2023 года (День памяти усопших — Радоница) 

нерабочим днем.
2. Предоставить органам местного самоуправления, администрациям 

предприятий, организаций и учреждений различных форм собственности 
право организовать в этот день работу с учетом реальных возможностей 
обеспечения занятости рабочих и служащих.

3. Работа 24 апреля 2023 года компенсируется предоставлением другого 
дня отдыха.
Глава Карачаево-Черкесской Республики Р. Б. Темрезов

Республиканский Центр до-
полнительного образования 
детей принял участие во Все-
российском музейном уроке 
«Первые в космосе». 

Музейный урок проводился 
Минпросвещения РФ, Феде-
ральным центром дополни-
тельного образования и орга-
низации отдыха и оздоровле-
ния детей совместно с Мемори-
альным музеем космонавтики в 
Москве. Педагоги отдела науч-
но-технического творчества 
провели тематическое занятие 

«Первопроходцы в космосе».  
А педагоги мобильного техно-
парка «Кванториум 09» предло-
жили отправиться в VR-
экскурсию по «Музею К. Э. Циол-
ковского, авиации и космонавти-
ки», которая работала в браузере, 
в том числе и VR-очках на смарт-
фоне. В виртуальной экскурсии 
по Детскому космическому цен-
тру приняли участие не только 
учащиеся Центра дополнитель-
ного образования детей, но и ре-
бята из всех школ муниципаль-
ных районов нашей республики.
Соб. инф.

Первые в космосе

»
с. 1

Дата

Почетный донор России Лилия Камова
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Накануне и в день сдачи крови нельзя употреблять в пищу: мясо, 
масло, молочные продукты, жареную, острую, жирную и копче-
ную пищу. За двое суток до сдачи крови нельзя употреблять ал-
коголь, а за 72 часа — принимать лекарства, содержащие аспи-
рин и анальгетики. За два часа до сдачи крови нельзя курить.  
В день сдачи крови можно: соки, морсы, чай с вареньем, ком-
пот, минеральную воду, сушки, хлеб и сухари.

В А Ж Н О

После первой сдачи 
крови чувствовала 
себя хорошо, внутри 
было ощущение 
радости 

Коротко

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Из почты редакции

Радость была недолгой

В Послании Федеральному 
Собранию в 2023 году Прези-
дент РФ Владимир Путин оз-
вучил несколько тезисов, на-
прямую касающихся туристи-
ческой отрасли. 

Предложено продолжить 
формировать новые возможно-
сти, такие как: продление тури-
стического кэшбека, возврат 
50 % стоимости путевки в лет-
ние лагеря, для волонтеров и 
творческих инициативных мо-
лодых людей кэшбек должен 
действовать и в «высокий се-

зон», а также предоставление 
льготных кредитов на строи-
тельство и реконструкцию 
средств размещения (на уровне 
3–5 %). Кроме того, необходи-
мо сделать отдых на курортах 
доступным для всех граждан с 
разным уровнем доходов с це-
лью повышения качества жиз-
ни россиян. Отдельно Прези-
дент РФ отметил важность раз-
вития курортов северокавказ-
ского макрорегиона. В связи с 
этим, важной задачей государ-
ства является создание усло-
вий, благоприятных для инве-
сторов. На сегодняшний мо-
мент приоритетным направле-
нием территориального 
развития является развитие 
территорий с особым режимом 
ведения предпринимательской 
деятельности — особых эконо-
мических зон и территорий 
опережающего развития. Для 
СКФО — это зоны туристско-
рекреационного типа. 

В России сейчас десять ОЭЗ ту-
ристско-рекреационного типа 
(ТРТ), из них шесть в СКФО. 
Эти территории объединены в 
туристический кластер. Внутри 
подобных территорий предо-
ставляются дополнительные 
возможности для оживления 
экономики. Кроме того, появ-
ляются дополнительные воз-
можности для развития «умных 
городов» и «умного туризма» 
как точек роста территории. По-
этому можно с уверенностью 
говорить о стимулировании ин-
вестиционной активности в ре-
гионах. 

Безусловно, развитие турист-
ской отрасли имеет колоссаль-
ный мультипликативный эф-
фект, т. к. туризм дает импульс к 
развитию более чем 50 отрас-
лей, создает новые возможности 
для малого бизнеса, и, в конеч-
ном итоге, для повышения каче-
ства жизни населения.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Инфраструктура определяет прирост турпотока 
Экспертное мнение

ВАЛЕРИЯ БРАТКОВА
заведующая кафедрой 
Северо-Кавказского 
института — филиала 
РАНХиГС
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Одна из целей визита основа-
теля, руководителя и дириже-
ра Ногайского государствен-
ного оркестра народных ин-
струментов — налаживание 
творческого сотрудничества 
с заслуженной артисткой 
КЧР, лауреатом международ-
ных и республиканских кон-
курсов оперной певицей Лей-
лой Гагуа (Карасовой). 

Результатом творчества двух 
ногайских деятелей культуры 
может стать цикл песен, автором 
слов и музыки которых является 
маэстро Кудайбердиев и кото-
рые в будущем исполнит Лейла 
Карасова.

— У Лейлы большой голос, по-
этому я не буду ограничиваться 
несколькими песнями — хочу 
сделать обширный репертуар 
для неё и оркестра. Надеюсь, это 
будет большая концертная про-
грамма, в ходе которой Лейла в 
сопровождении Ногайского го-
сударственного оркестра Респу-
блики Дагестан будет выступать 
не только в двух братских респу-
бликах, но и в других местах 

компактного проживания но-
гайцев — Ставрополье, Чечне, 
Республике Крым, Нижнем По-
волжье, — сказал Яхья Кудай-
бердиев. 

Работа над отбором репертуа-
ра у двух музыкантов уже нача-
лась, но основные репетиции 
должны проходить в сопрово-
ждении оркестра. Профессио-
нальные артисты играют не 
только на ногайских музыкаль-
ных инструментах: домбре-
приме, домбре-басе и теноре, 
на кобызе, даулбазе, сырнае, 
зурнае, сазе, — но и на класси-
ческих. Кудайбердиеву не при-
выкать писать партитуры для 
каждого инструмента, но те-
перь надо будет создавать от-
дельные партии для Лейлы Ах-
медовны.

Работать и репетировать, воз-
можно, время от времени при-
дётся в обеих республиках, но, 
судя по всему, артистов эта пер-
спектива не пугает, особенно 
Яхью Таймасхановича. Ведь в 
Карачаево-Черкесию маэстро 
первый раз приехал в далёком 
1987 году с фольклорно-этно-
графическим ансамблем «Айла-
най», и с тех пор его связь с на-
шим регионом не обрывалась.

— Сначала я приезжал, зная, 
что здесь живут свои — ногайцы, 
а теперь я приезжаю к своим — 
карачаевцам, черкесам, абази-
нам, русским, — признаётся 
он.  — Я считаю Карачаево-Чер-
кесию своей второй родиной и 
даже посвятил ей ряд произве-
дений. Это песни о республике, о 
Карачаевске и Черкесске. При-
езжаю я сюда с радостью не ме-
нее раза в год, а бывает, и чаще — 
на мероприятия, на юбилеи, на 
концерты. Мы неоднократно 
выступали на сценах республи-

канского театра и филармонии, 
в домах культуры в ногайских 
аулах. В основном это Ногай-
ский и Адыге-Хабльский райо-
ны. Хотя оркестр с радостью вы-
ступил бы и в Карачаевске, если 
бы пригласили. 

И тут же Кудайбердиев при-
знаётся, что небольшой опыт со-
вместной работы с артистами 
Карачаевска у него есть. 

— На День города Дербента в 
2000 году приехал ансамбль гар-

монисток из Карачаевска, кото-
рые не только отдельно высту-
пали, но даже сыграли вместе 
несколько мелодий в составе 
нашего оркестра. Хотя всё же 
большим творческим проектом 
я считаю наше сотрудничество с 
Лейлой Ахмедовной.

Кстати, республика, которую 
он считает своей второй роди-
ной, вдохновила маэстро и на 
другой проект, который он на-
деется претворить в жизнь.

— У меня есть мечта — прие-
хать в Карачаево-Черкесию в 
мае, это мой любимый месяц, и 
создать посвящённый республи-
ке музыкальный цикл: написать 
песни, фортепианную музыку, 
домбровую… Название цикла 
пока не придумал — музыка по-
том сама подскажет. Та самая 
музыка, которая связала меня с 
вашей неповторимой и прекрас-
ной землёй!
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Музыка нас 
связала
Карачаево-Черкесию 
посетил известный 
музыкант из Дагестана 
Яхья Кудайбердиев

У каратистов Черкесска 
19 медалей 

В Ростове-на-Дону прошли от-
крытый фестиваль «Патриоты 
Дона» и открытое первенство по 
карате киокусинкай. Соревнова-
ния состоялись по партпроекту 
«Единой России» «Детский 
спорт» и собрали более 200 
спортсменов из Новошахтинска, 
Зернограда, Батайска, Черкес-
ска, Геленджика, Краснодара, 
Ростова-на-Дону, Сухума и мно-
гих других городов. Воспитан-
ники Елены Мурадовой из спор-
тивной школы № 6 Черкесска в 
дисциплинах «ката» и «кумитэ» 
по результатам соревнований 
завоевали 10 золотых, 6 серебря-
ных и 3 бронзовые медали.

Впереди — первенство 
мира

Более 200 спортсменов из 22 
субъектов РФ приняли участие в 
первенстве России по борьбе на 
поясах среди юниоров и юнио-
рок 18–20 лет, прошедшем в 
г. Раменском. Сборная КЧР в 
упорных поединках завоевала 
семь медалей различного досто-
инства. 

Так, на высшую ступень пьеде-
стала почета поднялись: Ша-
миль Батдыев, Руслан Наурди-
нов, Назим Бостанов, Амир 
Джашаккуев и Ислам Казиев. У 
Мурата Байрамукова — серебро, 
а у Ахмата Калаханова — брон-
за. Спортсмены, занявшие 1–2 
места, будут представлять нашу 
страну на первенстве мира по 
борьбе на поясах, которое прой-
дет в сентябре в Таджикистане. 

Тренируют спортсменов: Би-
аслан Лайпанов, Резуан Айди-
нов, Дахир Лайпанов, Руслан 
Хватыш и Ислам Хапаев.

На ринг вызываются…

В Черкесске завершилось пер-
венство СКФО по боксу среди 
юношей 15–16 лет, в котором 
приняли участие 140 спортсме-
нов со всего округа. По его ито-
гам шесть наших спортсменов: 
Темирлан Наурузов, Тимур Ка-
блахов, Ожай Лайпанов, Айде-
мир Каракотов, Энвер Булату-
ков и Зидан Каракетов — в раз-
ных весовых категориях завое-
вали бронзу. У Карима 
Теунаева — серебро. 

Также в рамках первенства 
прошел бой между боксерами, 
чей вес не превышает 40 кг, Ами-
ром Аргуновым из КЧР и Али-
мом Жантемроковым из КБР, 
где наш спортсмен стал победи-
телем по итогам трех раундов. 

Главное — преодолеть себя

Около 120 участников собрала 
спартакиада среди лиц с инва-
лидностью и лиц с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
«День здоровья», прошедшая 12 
апреля в Черкесске, во Дворце 
спорта «Юбилейный». Общее 
руководство по подготовке и 
проведению спартакиады осу-
ществляла Республиканская 
комплексная спортивно-адатив-
ная школа для лиц с ОВЗ «На-
дежда». Непосредственное со-
действие в проведении меропри-
ятия оказала КЧРФСОО «Феде-
рация спорта лиц с повреждением 
опорно-двигательного аппара-
та». Как отметили организаторы 
соревнований, большую помощь 
в проведении Дня здоровья ока-
зали волонтеры, которые от-
кликнулись на зов Министерства 
по делам молодежи КЧР. 

Золото соревнований завоева-
ли: Лиана Такова, Оскар Дзугу-
ров, Екатерина Пелевина, Амин 
Межидов, Вера Гаспарян, Алек-
сандр Коломойцев. Еще 12 чело-
век стали призерами. Все они 
награждены ценными подарка-
ми. Впрочем, все участники 
спартакиады в этот день были 
молодцы, потому что вышли на 
старт, стремились к победе. И в 
итоге все получили море ярких 
впечатлений и эмоций.

Борясь в октагоне, борется 
с недугом

Несмотря на ограничения по 
здоровью, спортсмен из КЧР 

Малик Абдоков тренируется на-
равне со всеми, раз за разом до-
казывая, что ДЦП — не приго-
вор. Грэпплинг Малик выбрал, 
потому что этот вид спорта по-
зволяет держать организм в то-
нусе.

Когда тренер предложил Ма-
лику участие в чемпионате Рос-
сии по бразильскому джиу-
джитсу среди спортсменов с 
ОВЗ, он не раздумывая согла-
сился. По итогу нелегкой борь-
бы Малик пополнил спортив-
ную копилку КЧР медалью чем-
пиона.

В Минспорта КЧР сообщили, 
что спортсмен планирует зани-
маться единоборствами и даль-
ше, ведь после первых в жизни 
соревнований он еще больше за-
интересовался грэпплингом. 

Нет предела человеческим 
возможностям!

В очередной раз это доказал 
спортсмен из Карачаево-Черке-
сии — воспитанник  комплекс-
ной спортивной школы «Побе-
да» Амаль Агиров, который, не-
смотря на особенности здоро-
вья, является чемпионом СКФО 
по панкратиону и в этом каче-
стве принял участие в чемпиона-
те России, прошедшем на днях в 
Санкт-Петербурге.

В титульном поединке Амаль 
Агиров встретился с обладате-
лем пояса чемпиона мира лиги 
Eagle Fighting Championship, 
созданной Хабибом Нурмаго-
медовым.

Проявив волю, спортсмен из 
Карачаево-Черкесии стал чем-
пионом России.

Весенний звездопад

С 30 марта по 2 апреля в универ-
сальном спортивном комплексе 
«Олимп» п. Мостовского прошёл 
турнир по художественной гим-
настике «Весенний звездопад». 
Отлично выступили на нем вос-
питанницы Центра дополнитель-
ного образования детей Урупско-
го района. Так, первое место в 
индивидуальной программе за-
няли Ксения Скринникова и Ва-
лерия Углицких. На втором ме-
сте — Софья Баженова. Ксения 
Стрешная, София Мамаева, По-
лина Чайковская и Алиса Акпе-
рова поднялись на третью сту-
пень пьедестала почета.

Тренирует спортсменок Юлия 
Скринникова, хореограф — На-
талья Муклинова. 
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Победы и достижения 
наших земляков

В недавнее апрельское суб-
ботнее утро редакция «Дня 
республики» наполнилась 
звонкими голосами ребят, 
которые пришли отметить 
славную дату товарищеским 
матчем.

Контингент собрался разно-
шерстный, от семи до четырнад-
цати, однако пицца и печеньки с 
чаем, устроенные перед турни-
ром, сгладили разницу в возрас-
те, и вскоре за столом разверну-
лась оживленная беседа. Разго-
вор, прямо скажем, к шахматам 
непосредственного отношения 
не имел. Однако сам предмет об-
суждения — «дефиниция объек-
тивности в контексте художе-
ственного перевода романов 
Дж. Роулинг на русский язык», а 
также используемая лексика 
(приведенная фраза является 
дословной цитатой одного из 
участников дискуссии) не остав-
ляли сомнений, что публика за 
столом сидит весьма непростая. 
А если у кого и оставались со-
мнения, то все они рассеялись 
уже после первых минут турни-
ра. Партнеров определял жре-
бий, возраст во внимание не 
принимался. Однако независи-
мо от того, болтались ли ноги 
игрока в воздухе или торчали с 
противоположной стороны сто-
ла, участники турнира сража-
лись на равных, без поддавков. 
Было странно слышать от девя-
тилетней девчульки, подсевшей 
после завершения своей партии 
понаблюдать за игрой товари-
щей, абсолютно недетские сове-
ты: «Перекрывай, да перекры-
вай же поле, чтобы король не 
ушел!» На это гораздо более 
старший соперник огрызался 
баском: «Не подсказывай, за-
молчи!» Про себя наверняка он 
произносил слова покрепче. И 
это было вполне резонно. Во-
первых, подсказывать во время 
игры, даже товарищеской, дей-
ствительно нехорошо, а во-
вторых, подсказчица только с 
виду была девочкой-припевоч-

кой, а на деле — опытный игрок, 
за плечами которого числилась 
не одна победа, и ее подсказки 
дорогого стоили. Так что рас-
слабляться здесь было никак 
нельзя.

А после игры мы поговорили с 
основателем клуба и его бес-
сменным тренером Михаилом 
Жаровым.

Конечно же, название клуба — 
«Умный конь» — возникло не-
спроста. Педагогическое кредо 
Михаила Юрьевича отражено в 
строках замечательного поэта 
Махмуда Кубанова: «Если вы 
посадили меня на коня, дайте в 
руки поводья, не держите ме-
ня…». Эти слова соответствуют 
его представлениям о жизни, по-
хожей на путь всадника: иногда 
шагом, иногда вскачь «по вол-
нам и препятствиям жизни».

А препятствий было немало. 
Еще в школе учитель-филолог 
влепила Михаилу «четверку» за 
«излишний историзм» в сочине-
нии по шолоховской «Поднятой 
целине». Однако обида лишь 
подстегнула интерес мальчика к 
литературе. Школу он окончил с 

серебряной медалью и поступил 
в Пятигорский иняз. Так что уже 
в юности Михаил понял, что в 
жизни случаются и падения, и 
взлеты. 

Много чего было после, есть 
что вспомнить, есть чем гор-
диться. Работал в общеобразо-
вательных и спортивных шко-
лах. Появились свои ученики. 
Всего за год занятий Ахмед 
Джанкетов вышел на серьез-

ный уровень, неоднократно 
становясь чемпионом город-
ских и республиканских турни-
ров. С гордостью вспоминает 
Михаил поездку с командой 
КЧР на полуфинал чемпионата 
России среди школьников в 
Славянск-на-Кубани в 1998 го-
ду. Здесь сражался и его ученик 
Арслан Рамазанов. Двое наших 
ребят тогда пробились в финал: 
Альберт Шаманов и будущий 

председатель республиканской 
шахматной федерации Казбек 
Акбаев.

Даже в бедные на шахматную 
жизнь «нулевые» в Прикубан-
ском районе проводились от-
крытые турниры на приз газеты 
«Земля Прикубанья». Участни-
ками этих соревнований были и 
видные шахматные мэтры: Ни-
колай Грицай, Леонид Хащин, 
Казбек Акбаев, Александр Ко-

венко, Казбек Джатдоев, Ами-
нат Дотдаева, Валентин Ваха-
пов, Андрей Гудимов, Ахмед 
Джанкетов, Пётр Бармин, Иван 
Захаропуло, Аслан Рамазанов. 
Все эти имена хорошо известны 
в шахматном мире КЧР. Много 
сделал для развития шахматно-
го спорта Хусейн Казиев, много 
лет возглавлявший администра-
цию Прикубанского района. 

А пять лет назад пришла идея 
открыть школу, где обучение 
шахматам проводилось бы в не-
больших группах до 7 человек. 
Именно такой формат позволил 
при сохранении духа соревнова-
тельности обеспечить штучную 
шлифовку талантов. 

Результат не замедлил себя 
ждать. В первый же год работы 
клуба Екатерина Креталова за-

няла третье место в России на 
президентских состязаниях, 
проходивших в детском лагере 
«Орленок».

Мечты? А как же без них. Миха-
ил убежден: шахматы нужны 
всем! Ведь эта древняя игра запу-
скает волевой механизм борьбы 
с самим собой, способствует лич-
ностному прогрессу и саморазви-
тию. Учитель просто должен по-
мочь запустить этот механизм, 
чтобы раскрыть потенциал чело-
века. Гроссмейстерами станут 
единицы, а большинству шахма-
ты будут как добрый и полезный 
спутник помогать идти по жизни, 
учить справляться с трудностями 
и добиваться результатов. А по-
тому нужно вводить шахматный 
всеобуч. И это вполне реально. 
Подобные проекты, когда шах-
маты изучают в общеобразова-
тельной школе, есть в Сургуте и 
даже соседнем Невинномысске.

Конечно, эта задача не по силам 
маленькому клубу. Но шахмат-
ная федерация республики суще-
ствует не один год, и потенциал у 
нее большой. Её руководители 
много сделали для популяриза-
ции этого вида спорта. Добрым 
словом нужно вспомнить Дми-
трия Кузнецова, Ивана Захаро-
пуло, Казбека Акбаева. В этом 
году бразды правления в федера-
ции перешли к опытному шахма-
тисту Батыру Джанкезову, кото-
рому от всей души хочется поже-
лать успехов.

А что же говорят о клубе юные 
шахматисты и их родители?

Выпускник 
«Умного ко-
ня» Роман 
Казаков, ны-
не учащийся 
одной из пи-
терских школ, 

уверен, что в этом клубе он не 
только приобрел шахматные зна-
ния и умения, но и научился осоз-
нанно ставить разумные цели и 
достигать их через поэтапное ре-
шение задач в разных предметах 
и сферах жизни.

Алана Загидуллина, мама девя-
тилетней Аделы, отметила боль-
шое влияние шахматной педаго-
гики на самоорганизацию ребен-
ка, начиная с выстраивания оп-
тимального режима дня, 
успешного выполнения сложной 
школьной программы обучения 
уже в начальной школе.

Так что польза очевидна. Оста-
ется пожелать и самому Михаи-
лу Жарову, и его ученикам успе-
хов на шахматном и жизненном 
поприще. 
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Шахматы способны сделать человека счастливым
Детский шахматный клуб «Умный конь» отметил свое пятилетие

Какая крупа полезнее

Практически все крупы по-
лезны для человека из-за вы-
сокого содержания в них ви-
таминов и минералов, но раз-
личны по уровню гликемиче-
ского индекса (ГИ) и степени 
воздействия на наш орга-
низм. Поэтому из множества 
вариантов не так просто вы-
брать наиболее подходящий 
для себя.

Их много, и все разные

Крупы — производные зерно-
вых культур (пшеницы, риса, ов-
са, проса, ячменя) с разной пище-
вой ценностью. Причем для че-
ловека полезно все зерно цели-
ком, даже волокнистые оболочки 
из клетчатки, защищающие зер-
на от повреждений (отруби). 
Клетчатка улучшает 
пищеварение и слу-
жит пищей для по-
лезных бактерий в 
кишечнике. Но лю-
бой продукт следует 
употреблять разум-
но, даже кашу.

Условно крупы делятся на три 
основные группы. Во-первых, 
это ядрица из цельного нешли-
фованного зерна, которую упо-
требляют вместе с оболочкой и 
зародышем (гречневая крупа, 
крупа из цельной пшеницы и 
полба — ядрица из пшеницы 
другого сорта). Далее следует 
крупа из шлифованного, но не 
дробленого зерна (шлифован-
ный белый рис и пшено из шли-
фованного проса). А затем — 
сечка из частично или полно-
стью очищенного от оболочек 
зерна, раздробленного на не-
сколько частей (овсяная, яч-
менная, амарантовая и манная 
крупы).

По составу все крупы тоже раз-
ные. Например, в гречневой кру-
пе больше магния, меди, цинка, 
фосфора, витаминов В2, В3 и В5, 
чем в овсе; зато овес богаче греч-

ки железом, кальцием, витами-
нами А и В1.

Чемпионы 
по питательности

Количество полезных для здо-
ровья питательных веществ в 
крупе зависит от ее обработки, 
так как в разных частях зерна их 
больше или меньше. Так, наи-
большая часть витаминов и жи-
ров находится в зародыше, из 
которого развивается растение. 
Оболочка содержит клетчатку и 
остальные витамины. Внутрен-
няя часть зерна — это в основ-
ном крахмал и минимум белка и 
витаминов. Так что именно 
ядрица сохраняет все полезные 
вещества. Крупа-сечка и шли-
фованное зерно при обработке 
лишаются части полезных ве-
ществ, хотя зародыш в них оста-
ется. Именно этим и объясняет-
ся польза цельнозерновых про-
дуктов.

Но если сравнить любую крупу 
с хлебом и изделиями из рафи-
нированной муки, то они в лю-
бом случае полезней. Ведь про-
сеянная мука лишается и отру-
бей, и зародышей, а значит, и 

витаминов, мине-
ральных веществ и 
белка. Поэтому по-
лезней отдавать 
предпочтение ка-
шам и супам из круп, 
чем хлебу и сдобе. 
М е ж д у н а р о д н ы е 

клинические рекомендации со-
ветуют употреблять не меньше 
половины злаковых продуктов 
из цельного или дробленого зер-
на в день. Хотя в реальности мы 
большую часть злаковых полу-
чаем вместе с хлебными издели-
ями, макаронами или рисом.

Игнорировать 
ГИ себе дороже

При употреблении любых про-
дуктов лучше учитывать их гли-
кемический индекс, который по-
казывает, насколько быстро та 
или иная пища повышает уро-
вень глюкозы в крови.

Если ГИ высокий (от 70 и боль-
ше), то продукт быстро высво-
бождает глюкозу, и в кровь по-
ступает очень много инсулина. 
Гормон быстро переносит глю-
козу в клетки, поэтому уровень 

сахара в крови резко падает, а 
человек снова начинает хотеть 
есть, хотя уже получил достаточ-
но калорий. Поэтому продукты с 
высоким гликемическим индек-
сом способствуют перееданию.

Если ГИ средний (от 55 до 70), 
то пища высвобождает глюкозу с 
умеренной скоростью, а орга-
низм выбрасывает в кровь мень-
ше инсулина. Такая еда позволя-
ет дольше поддерживать сытость. 

Продукты с низким ГИ (55 и 
ниже) высвобождают глюкозу 
очень медленно. Инсулин посте-
пенно переносит еду в клетки, 
так что уровень сахара в крови 
снижается плавно. Такая пища 
насыщает дольше всего.

В свою очередь гликемический 
индекс крупы зависит от содер-
жания нерастворимой и раство-
римой клетчатки. 

Скрытые опасности

При всей своей пользе отруби и 
цельнозерновые каши следует 
употреблять с осторожностью, 
так как они содержат белки лек-
тины, с которыми наши пищева-
рительные ферменты не всегда 
готовы справиться. Кстати, тот 
самый глютен — разновидность 
лектина.

Попадая с пищей в наш орга-
низм, лектины мешают усвое-
нию витаминов и минералов, 
нарушают межклеточную ком-
муникацию, повышают прони-
цаемость стенок кишечника, а 
повредив их, попадают в кровь и 
повреждают эритроциты. Регу-
лярное их употребление вызы-
вает и поддерживает хрониче-
ское воспаление в нашем теле.

К этой же категории можно от-
нести и фитаты (фитиновую кис-
лоту). Ферментов, способных их 
разрушить, у нас тоже практиче-
ски нет, поэтому соединения фи-
тиновой кислоты проходят через 
наш ЖКТ транзитом, попутно 
захватывая витамины, минера-
лы и другие питательные веще-
ства, например аминокислоты.

Чтобы избавиться от вреда 
лектинов и фитатов, нужно обя-
зательно замачивать крупы пе-
ред готовкой. Гречневую кру-
пу — на 2 часа, остальные — на 8 
часов. Тогда лектины вымыва-
ются и можно без опаски употре-
блять продукт. 
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Курьер муз

Лейла Карасова и Яхья Кудайбердиев познакомили со своим творчеством журналистов республики

Яхья Кудайбердиев — заслу-
женный работник культуры 
РФ, народный артист РД, за-
служенный артист КЧР, ком-
позитор, дирижер, певец, ав-
тор нескольких книг и сбор-
ников, человек, который сто-
ял у истоков создания 
ногайских профессиональ-
ных коллективов и возрожде-
ния национальной домбры.
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Для пользы тела

ЛЮДМИЛА ГЛУХОВА
эксперт-специалист 
по превентивной 
и антивозрастной 
медицине

Еще больше 
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

2000 году приехал ансамбль гар-

Юбилей

Михаил Юрьевич Жаров родился 20 декабря 1969 года в поселке Кавказском. В 1986 году окончил 
с серебряной медалью Кавказскую среднюю школу, а в 1993 году Пятигорский государственный 
лингвистический университет. Работал старшим пионервожатым Кавказской средней школы, пре-
подавателем английского языка в Мичуринской средней школе и Прикубанском районном доме 
детского творчества, тренером-преподавателем Прикубанской ДЮСШ по шахматам, редактором 
районной газеты «Земля Прикубанья», выпускал «Педагогическую газету» Минобрнауки КЧР. Чем-
пион Прикубанского района по шахматам 2017 года. 

Д О С Ь Е

Большинству из этих ребят шахматы 
как добрый и полезный спутник будут 
помогать идти по жизни

Воспитанница клуба, ученица 3 «З» класса СОШ № 17, призер турниров Адела Загидуллина
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Понемногу обо всем
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ВНИМАНИЕ!
ОАО «Кавказвзрывпром»

ПРИГЛАШАЕТ на РАБОТУ технических специалистов
для работы на буровых станках вращательного

и пневмоударного бурения.
Обращаться по телефону: 8(962)447-43-29.

Утерянный аттестат № 00905000017470, регистрационный номер 
9, выданный 8.06.2021 года МКОУ «СОШ № 1 им. А. М. Ижаева с. 
Учкекен» на имя Бостанова Мухаммада Рафаэлевича, считать недей-
ствительным.

Пять причин пройти 
техническое обслуживание 
газового оборудования

КОМФОРТ И УЮТ В ВАШЕМ ДОМЕ
Проведение техобслуживания установленного в вашем доме газо-

вого оборудования — реальный способ обезопасить себя и своих 
близких.

БЕЗОПАСНОСТЬ — ДОЛГ КАЖДОГО
Собственник жилого помещения несет бремя ответственности за 

содержание в исправном состоянии установленного газового обору-
дования. Он обязан заключить договор со специализированной ор-
ганизацией на техническое обслуживание внутридомового газового 
оборудования (ст. 210 ГК РФ). 

ДОВЕРЯЙТЕ ТОЛЬКО ПРОФЕССИОНАЛАМ
Специалист газораспределительной организации без труда опре-

делит и устранит неисправность вашего газового оборудования, что 
позволит избежать аварийной ситуации. 

НЕ СОЗДАВАЙТЕ СЕБЕ ПРОБЛЕМ
Отказ от выполнения техобслуживания газового оборудования (не-

допуск слесаря) влечет административную ответственность и штра-
фы (ст. 9.23 КоАП РФ):

для граждан — в размере от 1 тыс. до 2 тыс. рублей, 
должностных лиц — в объеме от 5 тыс. до 20 тыс. рублей, 
юридических лиц — в размере от 40 тыс. до 100 тыс. рублей. 

«НЕ БУДУТ БРАТЬ — ОТКЛЮЧИМ ГАЗ!»
Поставщик вправе приостановить подачу газа, если не заключен 

договор и для установленного в доме газового оборудования не про-
ведено техническое обслуживание (п. 45 Правил поставки газа для 
обеспечения коммунально-бытовых нужд, утвержденных Постанов-
лением Правительства РФ № 549 от 21.07.2008 г.).

КСТАТИ,
техобслуживание проводится не реже одного раза в год. Стоимость 

услуг зависит от типа и количества газовых приборов, установленных 
в доме. Плата взимается по утвержденному прейскуранту.

Подробнее — по телефону в Черкесске 28-19-07
или в газовой службе по месту жительства.

В объявлении Койчуевой Фатимы Хусеевны в газете «День ре-
спублики» от 09.02.2023 г. № 13/20664 внести поправку: вместо 
«09:07:0000000:998, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 59 (сенокос, 
1 доля мерою 1,67 га)» считать верным: «09:07:0000000:1922, рас-
положенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК 
«Джегутинский», поле № 59 (сенокос, 1 доля мерою 1,67 га)».

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной (квали-
фикационный аттестат № 09-11-20, e-mail: amina_aybazova@mail.ru, 
г. Черкесск, ул. Лободина, 47/57, тел.: 8(928)388-88-32) выполняются 
работы по подготовке проекта межевания земельных участков с ка-
дастровыми номерами: 

09:07:0000000:1910,1909,1961,1962,835, расположенных по адре-
су: КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 74 
(пастбище по 2,91 га). 09:07:0000000:416, расположенных по адресу: 
КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 66 (се-
нокос по 1,67 га). 

Нет в ГКН, расположенного по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский 
район, СПК «Джегутинский», поле № 65 (сенокос по 1,67 га), поле № 
41 (пашня 1,24 га), поле № 74 (пастбище 2,91 га).

Заказчиком кадастровых работ является Джанкезов Халит Дауто-
вич (КЧР, а. Новая Джегута, ул. Карачаевская, тел.: 8(928)391-11-10).

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов меже-
вания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления, также с проектом межевания земельных участ-
ков можно ознакомиться по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Морозова, 53.

В объявлении кадастрового инженера Джатдоевой А. К. в газете 
«День республики» от 25.10.2022 г. № 122 вместо «:Гербекова Р. Х.» 
верным считать «:4968», далее по тексту.

В объявлении кадастрового инженера Джатдоевой А. К. в газете 
«День республики» от 13.08.2022 г. № 91 вместо «:Гербекова Р. Х.» 
верным считать «:5016», далее по тексту.

В объявлении кадастрового инженера Джатдоевой А. К. в газете 
«День республики» от 18.02.2023 г. № 122 вместо «поле № 64 (паш-
ня 1,24 га)» верным считать: «поле № 64 (пашня 3,39 га)», далее по 
тексту.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у с к. н.: 09:03:0020120:50, с место-
положением: КЧР, р-н Хабезский, СКП Хабезское, поле № 23, уч-к 
№ 1, выделяемый в счет доли в праве общей долевой собственности 
Абитова М. Х., площадью 27000 кв. м; 09:03:0020122:258, с место-
положением: КЧР, р-н Хабезский, уч-к СКП Нарт, в 1,8 км юго-за-
паднее а. Али-Бердуковский, выделяемый в счет доли в праве общей 
долевой собственности Токбаева Ф. М, общей площадью 30000 кв. м.

Заказчик работ: Нанаев Газраиль Фуадович (КЧР, Хабезский р-н, 
а. Али-Бердуковский, ул. Школьная, 14, тел.: 8(963)284-89-29).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Ха-
безский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификацион-
ный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 
№ 33, оф. № 6, адрес электронной почты semenov-zaur@mail.ru, тел.: 
8(963)283-35-25) выполняет следующие кадастровые работы в связи 
с образованием земельных участков путем выдела в счет доли (до-
лей) в праве общей долевой собственности на земельные участки с 
кадастровыми номерами: 09:05:0000000:614, :1333, :1004, сведения 
отсутствуют в ЕГРН, :1008, :1729, :590, :1728, :592, :595, расположен-
ные по адресу: РФ, КЧР, р-н Урупский, СПК Уруп, поле № 26с (по 
24500 кв. м каждый — сенокос). Заказчиком кадастровых работ 
является Батчаева Лариса Хаджиевна, проживающая по адресу: 
РФ, КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Голоколосовой, 32, тел.: 
8(988)916-31-45. 

09:06:0000000:12711, расположенный по адресу: РФ, КЧР, р-н, 
Зеленчукский СПК Октябрь, поле № 35 (20519 кв. м — сенокос). 
09:06:0000000:1905, :1918, расположенные по адресу: РФ, КЧР, р-н 
Зеленчукский, СПК Октябрь, поле № 36, поле № 1 (по 20519 кв. м 
каждый — сенокос). 

09:06:0000000:1294, расположенный по адресу: РФ, КЧР, р-н, 
Зеленчукский СПК Октябрь, поле № 22 (20519 кв. м — сенокос). 
09:06:0000000:9891, расположенный по адресу: РФ, КЧР, р-н Зе-
ленчукский, СПК Кардоник, поле № 84 (9411 кв. м — пашня), поле 
№ 27 (3668 кв. м — пастбище). 09:06:0000000:8078, :9294, располо-
женные по адресу: РФ, КЧР, р-н Зеленчукский, СПК Кардоник, поле 
№1 (по 8687 кв. м каждый — сенокос). 09:06:0000000:9376, :9014, 
:8368, :9625, :9125, :9485, :8011, :10642, :8483, :8801, :8875, :8699, 
:8640, :8227, :8995, :8996, :8999, :9333, :9336, :8175, :9056, :8640, 
:9039, :9824, :8411, :8424, :9625, :8368, расположенные по адресу: 
РФ, КЧР, р-н Зеленчукский, СПК Кардоник, поле № 44 (по 8687 кв. м 
каждый — сенокос). 09:06:0000000:2906, :3896, расположенные по 
адресу: РФ, КЧР, р-н Зеленчукский, СПК Сторожевая, поле № 7, поле 
№ 8 (по 14145 кв. м каждый — пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Шидаков Хамит Унухович, 
проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Кардоник-
ская, ул. Халилова, 10, тел.: 8(928)655-73-65.

С проектами межевых планов земельных участков можно ознако-
миться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, № 33, 
оф. № 6. 

Возражения по проектам межевых планов и требования о прове-
дении согласования местоположения границ земельных участков на 
местности принимаются в течение месяца со дня опубликования объ-
явления.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, 
тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по подготовке про-
екта межеваний з/у, выделяемого в счет земельной доли з/у с к. н. 
09:06:0000000:7784, с местоположением: КЧР, Зеленчукский р-н, 
СПК Исправная, поля № 6 (пастбище). Заказчик работ: Левченко 
Владимир Михайлович (г. Ставрополь, ул. Доваторцев, д. 90/3, кв. 
764, тел.: 8(963)288-95-02). С проектом межевания з/у можно озна-
комиться по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. 
Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Нам повезло встретиться
и поговорить с представите-
лем новой литературной фор-
мации — Мариной, нашей зем-
лячкой, ныне живущей 
и работающей в Санкт-
Петербурге. На литературных 
площадках она известна как 
Эмбер Валарис, а ее книга 
«43 дня до конца» после не-
скольких успешно реализо-
ванных тиражей самиздата 
была замечена и опубликова-
на крупным федеральным 
книжным издательством.

— Марина, любовь к чтению 
не является чем-то необыч-
ным для образованного, ин-
теллигентного человека, к ко-
им вы, безусловно, относи-
тесь. Но не все читатели стано-
вятся писателями. Кто вы, чем 
занимаетесь и что подвигло 
вас заняться литературным 
творчеством?

— Мне 28 лет. Из семьи работ-
ников культуры, так что книж-
ный мир мне близок с детства. 
По базовому образованию я эт-
ноконфликтолог, мне интересна 
геополитика, но, как это ни па-
радоксально, запрос на про-
фильных специалистов практи-
чески равен нулю, рынок труда 
очень ограничен. Кроме того, 
меня всегда тянуло к творчеству, 
поэтому я стала работать в сфере 
рекламы. После университета, 
когда искала работу, приглаша-
ли в издательство. Тогда не сло-
жилось, но теперь круг замкнул-
ся. И пишу, и книжки с подруга-
ми издаю, как кажется, очень 
неплохие. А к занятию писа-
тельством меня подтолкнули 
ковид, локдаун и телефонная 
игра «Клуб романтики»*, кото-
рая набрала популярность среди 
молодежи именно в этот период. 
Именно там я попала в фан-
дом**, где меня познакомили с 
такой штукой, как фанфик. До 
этого я вообще понятия не име-
ла, что это такое. Прочитала па-
ру вещей, и… мне это понрави-
лось. Потом подумала, что смогу 
создать что-то более интересное 
и решила попробовать создать 
собственное произведение. 

— В двух словах, о чем ваша 
книга?

— Конечно, прежде всего, это 
книга о любви, о свободе, о чув-
ствах, о борьбе за право распо-
ряжаться своим внутренним 
миром. Действие разворачива-
ется в постапокалипсическом 
мире. Люди в этом мире наделе-
ны особенностью: если они 

встретят свою «половинку», на 
руке у них загорается таймер, 
который отсчитывает время, в 
течение которого они должны 
пробудить друг в друге настоя-
щую, подлинную, беззаветную 
любовь. Иначе — смерть. Чтобы 
избежать страшного испытания, 
люди принимают препарат, ко-
торый «ампутирует» их способ-
ность чувствовать. Им не грозит 
испытание любовью, но за это 
они платят страшную цену, ли-
шаясь своих эмоций. Случилось 
так, что у моих героев загорелся 
этот таймер, и на протяжении 
романа они пытаются решить 
эту «проблему».

— А как пришла идея зарабо-
тать на книге? Ведь многие 
пишущие рады уже тому, что 
их просто читают. Но вы, похо-
же, захотели большего? 

— Идея заработать на книге у 
меня появилась в тот самый мо-
мент, когда я поняла, что лью 
воду на чужую вселенную, и ре-
шила писать свое. Кроме того, 
читатели очень скупы на ком-
ментарии, а для автора их реак-
ция важна как воздух. Тогда я 
подумала, что материальное 
вознаграждение значительно 
лучше простого комментария. Я 
работаю в рекламе и прекрасно 
знаю, что люди не ценят того, 
что они получили даром. Это во-
первых. А во-вторых, когда ты 
что-то получаешь за свою рабо-
ту, возрастает значимость того, 
что ты делаешь. Знаю многих 
писателей, которые выпустили 
самиздатом свои книги и отда-
вали их по себестоимости либо 
вообще не получая ни копейки. 
Искренне не понимаю таких лю-
дей. Это обесценивание своего 
труда. 

— Само издание получилось 
очень красивым: чудесная 
верстка, прекрасные иллю-

страции. Отлично организова-
но сопровождение в соцсетях, 
внимание читателей подогре-
вается трейлерами, артами, 
мерчем. Чувствуется рука хо-
роших художников и видео-
графов. Это ваши друзья по-
могают или коммерческие 
партнеры?

— Да, это мои друзья, очень та-
лантливые ребята. Но я считаю, 
что любой труд должен быть 
оплачен, поэтому я стараюсь 
платить, в том числе своим дру-

зьям. Дружбе это не мешает, да-
же наоборот. Моя близкая под-
руга по вдохновению нарисова-
ла обложку к самиздату и другие 
иллюстрации. Я искренне благо-
дарна и ей, и другим друзьям-ху-
дожникам, которые меня под-
держивают. Ведь иллюстрации, 
или, как их называют в нашей 
среде, «арты», — это большой 
рычаг рекламы. Когда человек 
увидел хорошую картинку, он 
захочет прочитать книгу. Ну и 
мерч: открытки, ароматические 

свечи, комиксы — дает возмож-
ность читателю пролонгировать 
удовольствие от книги, и автору 
дает возможность немножко 
подзаработать. Как рекламщик, 
я отлично знаю, что в условиях 
огромной конкуренции, если ты 
не будешь кричать о своей книге 
на каждом углу, о тебе никто не 
услышит. Знаю много авторов, 
которые неплохо пишут, но ни-
чего не делают для раскрутки 
своей книги, но обижаются что 
их никто не читает.

— Намерены ли вы форма-
лизовать свой статус и всту-
пить в профессиональную 
творческую организацию — 
Союз писателей? Вообще, как 
вы и ваши молодые коллеги 
относитесь к подобным объе-
динениям?

— Я просто не знаю, надо ли 
мне это. Нужно понять, что мне 
это даст. Если это поможет моей 
раскрутке, почему бы и нет. 

Что касается молодежи, то она 
всегда склонна к протесту, счи-
тает, что должна иметь неогра-
ниченную свободу слова. Лю-
бые структуры, подобные Союзу 
писателей, молодые люди вос-
принимают как инструмент 
ограничения этой свободы. По-
нятна заинтересованность госу-
дарства в организациях, кото-
рые бы позволяли управлять 
процессами в обществе. Но если 
государство хочет как-то влиять 
на писательское сообщество, ди-
рективы тут не помогут, нужно 
сделать так, что-
бы писатели по-
чувствовали за-
боту, поддержку 
в издании книж-
ки, ее раскрутке. 
Нужно не указы-
вать, не запре-
щать, а помогать. 
Как это сделать и 
кто это должен 
делать, нужно думать, но сейчас 
такое взаимодействие государ-
ства с литераторами выглядит 
очень эфемерно.

— А что вы думаете о цен-
зуре?

— Убеждена, что абсолютной 
свободы слова не существует. 
Вообще. Нигде. Кстати, в нашей 
стране границы этой свободы 
очень широкие. На своих пло-
щадках мы «трындим» о чем хо-
тим, и никто нам не мешает и не 
вмешивается. Но некоторые ве-
щи я просто считаю для себя не-
приемлемыми. Например, мат в 
литературе или ёрничанье на 
этноконфессиональные темы. 
Считаю, что во всем должна 
быть мера. Прежде всего, у само-
го пишущего человека должно 
быть понимание границ дозво-
ленного. Искусство такое же 
многогранное, как и сама жизнь. 
Между допустимым и недопу-
стимым есть скрытая грань, ко-
торая очень хорошо ощущается, 
но очень трудно формализуется. 
Что, запрещать Набокова, Уайл-
да, Жида, Берроуза, Жене? Но 
ведь очевидно, что они вошли в 
анналы мировой литературы не 

за пропаганду нетра-
диционных отноше-
ний, а совсем за дру-
гое. А вот к Шарли 
Эбдо цензура абсо-
лютно применима и 
даже необходима. 
Потому что они пере-
ходят линию, кото-
рую переходить 
нельзя.

— Часто говорят, 
что эпоха титанов безвозврат-
но ушла, современная литера-
тура обмельчала и писатели 
перестали быть «властителя-
ми дум».

— Да, люди старшего поколе-
ния считают: последнее что-то 
стоящее было создано в их вре-
мя. О современной литературе 
они отзываются пренебрежи-
тельно как недостойной внима-
ния. У меня большая библиоте-
ка современных авторов, и часто 
слышу вопрос: зачем ты собира-
ешь этот «шлак»?

На самом деле нужно при-
знать, что писателей, которые 
хотят и могут донести миру 
какое-то откровение, мало. Все 
сейчас хотят заработать. Совре-
менный мир пресыщен инфор-
мацией, и слово, безусловно, 
сильно девальвировалось. Тем 
не менее я бы не была столь ка-
тегорична. Ведь очевидно: что 
для одного — шлак, другому гре-
ет душу. Мне нравится много со-
временных авторов, близки их 
мысли и чувства. С огромным 
удовольствием прочитала ро-
ман Виктории Шваб «Незримая 
жизнь Адди Ларю», очень нра-
вятся романы Колин Гувер.

Здесь есть еще один 
аспект. В сферу искус-
ства стремительно втор-
гается искусственный 
интеллект. Музыка, жи-
вопись, а теперь и лите-
ратура создаются ней-
росетями. Высокое ис-
кусство, которое всегда 
было элементом роско-
ши, переходит в разряд 
обыденного. Но ведь 

нейросеть, готовя свой текст, 
училась на чьих-то работах. По-
этому любому творческому че-
ловеку, в этой ситуации хочется 
спрятать свои произведения по-
дальше, чтобы их не воровали. 
И ведь мы только в начале этого 
пути. А что будет завтра? Впро-
чем, может быть, когда искус-
ственный интеллект заполнит 
рынок литературным ширпо-
требом, возрастет ценность 
именно человеческого творче-
ства и произведения искусства, 
созданные человеком, вновь 
начнут ценить, а писатель вновь 
станет пророком и будет «глаго-
лом жечь сердца людей».

— Что вы можете посовето-
вать начинающим авторам?

— Писательство, безусловно, 
захватывающий процесс. Труд-
но передать то волнующее чув-
ство, когда ты получаешь из ти-
пографии только что отпечатан-
ную книжку, когда видишь ее на 
полках магазина и когда тыся-
чам до сих пор не знакомых лю-
дей нравится то, что ты написа-
ла, они пишут тебе и ждут про-
должения. Это чертовски при-
ятно! Но есть и другая сторона. 
Писательская среда, скажем 
прямо, агрессивна. Коллеги за-
видуют даже небольшому успе-
ху. Поэтому многие не выдер-
живают и уходят, причем уходят 
по-настоящему талантливые, но 
ранимые люди. Так что, если вы 
готовы бороться за место на ли-
тературном Олимпе, — вперед! 
Будет трудно, но результат, по-
верьте, того стоит.
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Крим-инфо
Наркотики сбывали в особо крупном 
размере

В рамках реализации опера-
тивной информации сотруд-
никами УНК МВД по КЧР со-
вместно с оперативниками 
регионального УФСБ при си-
ловой поддержке бойцов 
спецподразделения «Гром» 
задержана по месту житель-
ства в Черкесске семейная па-
ра, подозреваемая в сбыте 
наркотиков в особо крупном 
размере. При обследовании жилища задержанных правоохра-
нителями были обнаружены и изъяты ноутбук, различные кар-
ты памяти, планшеты, смартфоны и банковские карты. Выяс-
нилось, что супруги создали криминальную сеть из трёх он-
лайн-наркомаркетов в теневом сегменте интернета.

С февраля 2022 года до момента пресечения преступной дея-
тельности злоумышленники организовывали сбыт наркотиче-
ских средств на территории Московского региона посредством 
предоставления своим клиентам GPS-координат расположе-
ния закладок с запрещенными веществами. Предварительно 
установлено, что за указанный период нелегальный семейный 
бизнес принёс подозреваемым порядка 17 млн рублей. 

Помимо этого, оперативники, выехав в служебную команди-
ровку, обнаружили один из тайников в окрестностях г. Видное 
Московской области. Из схрона ими был изъят полиэтилено-
вый пакет с порошкообразным веществом светло-бежевого 
цвета общей массой свыше 570 граммов. 

Следственной частью Следственного управления МВД по Ка-
рачаево-Черкесской Республике в отношении подозреваемых 
возбуждено уголовное дело по признакам преступления, пред-
усмотренного ч. 3 ст. 30, ч. 5 ст. 228.1 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации. В отношении женщины избрана мера пре-
сечения в виде подписки о невыезде, а её муж задержан в поряд-
ке статьи 91 УПК РФ.

Полицейскими продолжается проведение мероприятий, на-
правленных на установление всех обстоятельств преступной 
деятельности фигурантов. 

По горячим следам
6 апреля в дежурную часть МО МВД России «Зеленчукский» 

обратился  житель ст. Сторожевой-2. В период времени с 5 по 6 
апреля неизвестный из подъезда многоквартирного дома, где 
он проживает, похитил 2 спортивных велосипеда. Сумма ущер-
ба составила 40 000 рублей.

Сотрудниками полиции по горячим следам установлен подо-
зреваемый в совершении кражи. Он задержан и доставлен в от-
дел полиции, где дал признательные показания. Похищенные 
велосипеды изъяты и переданы владельцу под сохранную рас-
писку.
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Молодое поколение выбирает... фанфик
Современная читающая и пишущая молодежь миллионами собирается на творческих литературных сайтах

1. Обложка первого издания. Художник @ksenita_art. 2. Наша героиня Марина. Художник @wvx_pic

Директивы не помогут, 
нужно, чтобы писатели 
почувствовали 
поддержку в издании 
книги, ее раскрутке

* «Клуб романтики» — игра для смартфонов, сборник интерак-
тивных историй с элементами ролевой игры. Сюжет развивается 
в зависимости от принятых вами решений. В Googl Play эта игра 
скачана свыше 10 миллионов раз!
** Фандом (букв. «сообщество фанатов») — субкультура, состоя-
щая из поклонников (фанатов) какого-либо определённого про-
изведения культуры, вымышленной вселенной, художественного 
стиля или хобби. Представители фандома нередко объединяются 
в фан-клубы, создают литературные (фанфик, фанфикшн), музы-
кальные (филк) и живописные (фан-арт) произведения, костюми-
рованные игры (косплей) по мотивам предмета своего интереса.

С Л О В А Р Ь

1 2 Полная версия
на сайте

denresp.ru


